

Historia estructurada para la interconsulta psiquiátrica de toxicomanías-sida.

Baca-García, E.*; García, A.**; Ochoa, E.***

** MIR Psiquiatría. ** DUE supervisora del Servicio de Enfermedades Infecciosas.

*** Médico adjunto de la Sección de Interconsulta del Servicio de Psiquiatría.
Hospital Ramón y Cajal de Madrid (España).

Resumen

Se describe la historia estructurada de interconsulta psiquiátrica utilizada en pacientes toxicómanos y/o con infección por VIH que ingresan en el Servicio de Enfermedades Infecciosas del Hospital Ramón y Cajal de Madrid (España). En su diseño se valoró que su utilización requiriese poco tiempo, fuese realizada por el personal de enfermería que recibe al paciente recién hospitalizado a la vez que recogiese los datos mínimos indispensables que nos ayuden a detectar la situación real de estos pacientes y por tanto alguno de los futuros problemas de manejo ayudando a su prevención.

Palabras Clave

Interconsulta psiquiátrica; VIH; toxicomanía, historia clínica.

Summary

The psychiatric consultation-liaison's structured history used among drug addicts and/or with HIV infection admitted into the Infectious Diseases Unit at Ramón y Cajal Hospital (Madrid, Spain) is described. In its device, several factors were taken into account: its use should require a short period of time, it should be done by the nurse who evaluates the patient at the time of his/her admission, at the same time she/he must collect the necessary data that may help to detect the real situation of these patients and, therefore some of the future problems helping to prevent them.

Key Words

Psychiatric consultation-liaison; HIV; drug addiction; clinical history.

Correspondencia a:

Enrique Baca García • Hospital Ramón y Cajal • 28034 Madrid (España).



Résumé

C'est la description de la structure d'un dossier psychiatrique de malades toxicomanes avec ou sans infection du virus VIH, admis au Service de Maladies Infectieuses de l'Hôpital Ramón y Cajal (Madrid, Espagne), en vue d'une consultation rapide et brève par le personnel d'infirmiers. C'est aussi le recueil simple de l'information indispensable pour nous aider à la compréhension de la situation réelle des malades et pour détecter les problèmes futurs et pouvoir les prévenir.

Mots clé

Consultation psychiatrique; VIH; toxicomanie; dossier clinique.

I. INTRODUCCIÓN

La psiquiatría de enlace e interconsulta es una subespecialidad de la psiquiatría encargada del diagnóstico, tratamiento, estudio y prevención de la morbilidad psiquiátrica en los pacientes físicamente enfermos (Lipowski, 1983; Rowan, *et al.*, 1986). En los últimos años se ha convertido en un importante tema de investigación, desarrollándose modelos de asistencia con una especialización del personal y creándose protocolos de abordaje conjunto en varias patologías (McCartney, *et al.*, 1985; Brown y Cooper, 1987).

Desde 1978 en que se describieron los primeros casos de pacientes afectados por el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (SIDA) hasta la actualidad, el número de personas infectadas por los VIH ha aumentado considerablemente, llegando a convertirse en un importante problema de salud pública (Registro Nacional de SIDA, 1997). El desarrollo de la enfermedad se relacionó con diferentes síndromes psiquiátricos, asociados a la evolución de la misma o como una primera expresión de la infección (Perry y

Jacobsen, 1986; Fenton, 1987; Lozano, *et al.*, 1996). Por otra parte, en España la categoría de transmisión más frecuente de la infección VIH es la de usuarios de drogas por vía parenteral, los cuales presentan importante psicopatología asociada (García-López y Ezquiaga, 1992; Sopelana, *et al.*, 1992; Martínez, *et al.*, 1992).

Los pacientes ingresados en el Servicio de Enfermedades Infecciosas del Hospital Ramón y Cajal (Madrid) presentan en un alto porcentaje patología secundaria a infección por VIH y abuso de drogas (Ochoa *et al.*, 1993). Estos generan más demandas al Servicio de Psiquiatría que otros pacientes, ya sea por las consecuencias psicosociales de la enfermedad, las alteraciones neuropsiquiátricas o por sus características de personalidad (Johanet y Muskin, 1990; Ochoa, 1997). Por ello, se ha establecido un programa psiquiátrico de enlace específico para estos pacientes, junto con la interconsulta habitual y la elaboración de programas de asistencia que incluye la preparación especializada del personal de enfermería y auxiliar para la detección de las alteraciones de conducta y su manejo posterior.